

Zeitschrift: Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft =
Actes de la Société Helvétique des Sciences Naturelles = Atti della
Società Elvetica di Scienze Naturali

Herausgeber: Schweizerische Naturforschende Gesellschaft

Band: 112 (1931)

Vereinsnachrichten: Rapport de la Commission des Glaciers sur l'exercice 1930

Autor: Mercanton, P.-L.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

den Wunsch verbinden, es möchten Mittel und Wege gefunden werden, dass z. B. durch eine noch grössere Inanspruchnahme des obgenannten Laboratoriums und daher durch eine grössere Subvention von unserer Seite unsere Studien erfolgreicher gestaltet würden.

H. Bachmann.

8. Rapport de la Commission des Glaciers sur l'exercice 1930

L'année 1930 a été pour la Commission S. H. S. N. des Glaciers à la fois une année de gestion „ordinaire“ et une année de préparation. „Ordinaire“ en ce que la série des contrôles de la longueur des glaciers et de ses variations comme aussi les mensurations nivométriques se sont poursuivies selon le mode adopté jusqu'ici et qui a fait ses preuves, avec le concours des agents forestiers cantonaux, de diverses institutions scientifiques et de collaborateurs dévoués. Les résultats paraîtront en été 1931 dans l'usuel Rapport sur les Variations des glaciers dont le cinquantième, publié l'an dernier dans „Les Alpes“, a éveillé quelque attention dans le monde glaciologique. Le premier Rapport, rédigé par F. A. Forel, date en effet de 1881 déjà. La matière des Rapports suisses de 1913 à 1928 a été incorporée dans un grand Rapport international et y occupe une place notable.

Parmi les travaux hors série il convient de citer les vols glaciologiques exécutés en collaboration avec l'Aviation militaire suisse, toujours disposée à rendre les services scientifiques qu'on lui demande et une étude spéciale de M. André Renaud, professeur à Yverdon, sur les dolines du glacier de Gorner. Les travaux au Grindelwald Supérieur sont achevés et ce glacier, comme l'Inférieur, est rentré dans le cadre des contrôles usuels. On prépare la publication des résultats. Ils seront incessamment complétés par de nouvelles mensurations des surfaces préparées par feu de Quervain et le D^r Lütschg pour étudier l'érosion locale par le glacier en crue.

Durant 1930 des démarches suivies ont été faites tant en France qu'en Allemagne aux fins de trouver un dispositif adéquat au sondage séismométrique du glacier, une tâche que la glaciologie se doit d'entreprendre maintenant pour parfaire et éclairer ses résultats antérieurs et dont notre Commission s'occupe depuis de nombreuses années déjà. Il semble qu'une coopération avantageuse pourra s'établir avec les instituts allemands déjà spécialisés dans ce domaine délicat. La Commission espère d'ailleurs pouvoir s'affranchir de nécessités extérieures en acquérant son propre matériel expérimental. Enfin la préparation de publications relatives aux recherches effectuées dans la dernière décennie occupe la Commission. Il est seulement regrettable que les occupations professionnelles de ses membres et la pénurie de chercheurs qualifiés retardent souvent le travail. Au point de vue financier il n'est pas trop de toutes les ressources de la Commission pour la réalisation de ses multiples

tâches et c'est pourquoi la Commission demande que ces ressources ne soient en aucun cas diminuées mais si possible augmentées.

Lausanne, janvier 1931. Commission S. H. S. N. des Glaciers,
Le président: *P.-L. Mercanton*.

9. Rapport de la Commission pour la Flore cryptogamique de la Suisse pour l'année 1930

Les manuscrits des deux travaux qui nous ont été promis: *Chodat R.*, Monographie du genre *Pleurococcus*, *Blumer S.*, Über die schweizerischen Erysiphaceen, ayant dû être complétés par des recherches et expériences étendues, ne nous ont pas encore été livrés.

Il est à présumer que, par suite de ces compléments, l'importance de ces manuscrits, dont l'impression est prévue pour 1932, sera notablement augmentée et que la somme dont dispose la Commission sera complètement absorbée par les frais d'impression.

Lausanne, le 2 janvier 1931.

Pour la Commission pour la Flore cryptogamique,
Le Président intérimaire: *Dr J. Amann*.

10. Bericht der Kommission für das naturwissenschaftliche Reisestipendium für das Jahr 1930

Die Kommission für das naturwissenschaftliche Reisestipendium hat im verflossenen Jahre weitere Publikationen, die aus den Reisen der Herren Dr. Carl, Genf, und Dr. Monard, La Chaux-de-Fonds resultierten, entgegengenommen. Dr. Carl hat in einer mit Karten und zahlreichen Photos ausgezeichneten Arbeit, betitelt: „Dans les massifs montagneux de l'Inde méridionale“, eine vortreffliche Schilderung seiner Reise gegeben. Daneben erschienen kleinere Publikationen über einzelne Tiergruppen des gesammelten Materials.

Der neue Stipendiat, Dr. Blum, Freiburg, hat seine Reise nach Java angetreten. Ein kurzer Bericht lautet sehr günstig und gibt uns Gewähr, dass dieses Stipendium gut angewendet ist. *H. Bachmann*.

11. Bericht der Kommission für das Concilium Bibliographicum für das Jahr 1930

Wie in den letzten Jahren soll auch diesmal der offizielle Jahresbericht des Institutes hier wörtlich wiedergegeben werden.

Die Publikationstätigkeit des Concilium Bibliographicum im Berichtsjahr war folgende: